

TEMA DE ACTUALIDAD

ARCHIVO

DECLARACION DEL SECRETARIADO DE COMISIONES CAMPESINAS DE ARAGON.

Las autoridades y jerarcas verticales de las provincias de Zaragoza y Teruel están tratando por todos los medios de minimizar y escamotear los datos sobre las gravísimas pérdidas sufridas en el olivar durante las últimas heladas, heladas que pueden considerarse como catastróficas para el Bajo Aragón, y que viene a sumarse a la ya difícil situación económica que de suyo están soportando estas fértiles comarcas aragonesas.

Con reticencia, oficialmente se admiten pérdidas de unos 500 millones durante cinco años, y que han resultado afectados un millón de olivos. Pero lo cierto es que en toda la cuenca del bajo Ebro, del Guadalupe y otras zonas olivareras, de Caspe hasta Alcañiz, de Híjar a Maella, pasa de tres millones de olivos los seriamente dañados, la mitad de los cuales hay que arrancarlos y el resto tardarán no menos de seis años en recuperarse. Esto presupone bastante más de 2.000 millones de pesetas de pérdidas, la ruina y la emigración para unos 30 mil campesinos y jornaleros aragoneses.

Y el panorama de esta importante parte de Aragón se hace dramático si a esta contingencia añadimos los efectos de las últimas nieves y heladas que han arrasado en flor la cosecha de almendras, albaricoque y otros frutales, los desmanes cometidos por la ENHER durante muchos años, la depreciación y la sistemática indiferencia del gobierno por el olivar y demás productos agropecuarios, la suspensión de las obras y puesta en riego del Pantano y el canal de Civan, más el consiguiente sinfín de problemas, deudas y cargas que como losa de plomo gravitan sobre el campo español.

La situación para el Bajo Aragón es manifiestamente desesperada y el Gobierno lo sabe. Pero como nos alerta la amarga experiencia de los últimos treinta años, el Gobierno que tenemos es incapaz de afrontar la solución de los problemas que afectan a los trabajadores o aspiraciones populares. Por lo visto, bastante tiene con atender a las estafas -caso MATESA- y la voracidad de los grandes terratenientes y capitalistas, a los explotadores. Cuando acucian los problemas, lo peculiar de las autoridades y jerarcas apoltronados en ayuntamientos y hermandades es el paripé de las reuniones a espaldas de los campesinos, de los trabajadores, de donde por toda solución salen componendas, chanchullos, promesas y largas a los problemas. Únicamente el alcalde de Caspe se aventuró a convocar una concentración multitudinaria con la astuta finalidad de calmar los excitados ánimos. Pero que ni el alcalde de Caspe ni los campesinos y jornaleros del Bajo Aragón cuentan con que el Gobierno del OPUS mueva un dedo para aliviar su situación. En todo caso soltará unas migajas para la propaganda, para hacer bombo y platillo de la "gran labor realizada"...

Ante tal situación es preciso que todos los campesinos y jornaleros, comerciantes y sacerdotes, médicos y maestros, que cuantos viven en esta zona se dispongan a exigir de las autoridades, mediante, escritos, asambleas y manifestaciones masivas en la calle, las medidas necesarias para la solución rápida de la situación en que han que dado sus pueblos, sus hogares, su porvenir.

Las Comisiones Campesinas de Aragón llaman a los campesinos y braceros del Bajo Aragón a tomar en sus manos, organizada y valientemente, la solución de sus graves e inaplazables problemas.

EL SECRETARIADO DE LAS C.C. DE ARAGON

Una Ley hecha a medida de los grandes latifundios y terratenientes de España. Este pago está basado en el valor del liquido imponible de rústica y de aquí arranca la injusticia. Los hombres del Catastro, sus jefes, ingenieros, peritos, para obtener estos puestos necesitaron la influencia de los potentados en la mayoría de los casos. En la reforma ~~xxx~~ tributaria de la tierra, el catastro, órgano del Estado, encargado de la medición, revisión y clasificación de las tierras por categorías ha producido indignación. Estos señores, a su paso o por fotografías aéreas, hicieron la siguiente clasificación de parcelas: 1ª Categoría.- Las explotaciones agrícolas que trabajan toda la familia. (Es natural que estén mejor trabajadas y rindan más que las trabajadas por terceros). 2ª ó 3ª Categorías.- Las parcelas de igual calidad de tierras, pero menos trabajadas. Llegamos a los latifundios. No sabemos a ciencia cierta la categoría impuesta, pero sí se permite que teniendo la semi-hierba dedicándola sólo al pastoreo, conserve la propiedad. Si los grandes terratenientes tuvieran que pagar la mano de obra asalariada que emplean igual a la rama general, como es de justicia, y su baja rentabilidad, estos latifundios se desintegrarían por sí solos.

Un ejemplo: Lérida tiene 32 mil campesinos autónomos que trabajan la tierra familiarmente y unos 7 mil jornaleros fijos y eventuales. Se la ha impuesto por este sistema tributario unas 16 veces más que a Córdoba, con 100 mil jornaleros. Lo grave del caso es que los jornaleros están discriminados en relación a los de la rama general. Un obrero agrícola percibe al mes por su mujer 100 pts. Un obrero de la construcción 300, y lo mismo sucede con los hijos. En este sentido reivindicamos equiparar al trabajador del campo con el de la industria.

Para los campesinos autónomos todavía es más grave. Después de poseer poca tierra o en arriendo y aparcería, se les impone un pago del 15% por el valor del liquido imponible, hecho por el Catastro disfrazado por la Seguridad Social Agraria, no teniendo derecho a nada ni siquiera al misero retiro por vejez. Por esta razón. Gerona. Lérida y otros lugares de España, después de muchos escritos de protesta a los que no han hecho caso, han tomado la decisión de abstenerse de pagar. Esta postura va tomando auge. Ejemplo: el Presidente de la Hermandad de Lérida en la Asamblea Ordinaria Anual celebrada a primeros de marzo y delante de 500 campesinos, expuso que "... Hemos agotado todos los medios legales y no se han dignado contestarnos. No hay más que una solución. Yo, como Presidente, no puedo decir no paguéis, pero como persona igual que vosotros no pago, y debo el impuesto a la SSA desde 1.969. Os invito a que sigais mi ejemplo, única forma de corregir esta injusticia, reconocida incluso por el Ministro Diaz Ambrona y Garcia del Ramal en sus visitas a Lérida y Barcelona.

Las CC.OO.AA.yCC. exigimos que se haga pagar al propietario la cuota con arreglo al número de trabajadores que emplea; que de cree una Mutua Empresarial para campesinos autónomos. ¿Qué diferencia hay entre la estafa MATESA y el robo que nos hace la Administración con la S.S.A.? Los dos casos tienen en común que los hace el mismo Gobierno.

(En el próximo número publicaremos la moción presentada por la Hermandad de Labradores y Ganaderos de Lérida.)

FUENTES DE EBRO.- Por fin parece que las calles del pueblo van a dejar de ser barrizales. Sí, pero lo dudo, porque les hace duelo a las autoridades el riego asfáltico y van por etapas como la Vuelta a Francia. Hace unos días llovió, se marchó la gravilla que habían puesto y salieron a relucir de nuevo los pedruscos y el barrizal. Y es que el dinero se resiste a salir de las arcas del Ayuntamiento. ¿No será que no lo deja salir el señor Alcalde? - CORRESPONSAL -

DECLARACION DE LAS COMISIONES CAMPESINAS DE ARAGON SOBRE LA SITUACION DEL MOVIMIENTO COOPERATIVO EN LA REGION ARAGONESA.

=====

En el Comunicado de la 1ª Coordinadora general de CC.CC. se demandaba entre otras cosas: "Cooperativas auténticamente campesinas democráticas e independientes, libres de los manejos de los caciques y de la explotación de los monopolios. Para ello se hace necesario la anulación de la Ley de Cooperativas de 1.942 y la promulgación de una nueva, donde sean los propios campesinos los que participen en su elaboración."

Precisamente para impedir y maniatar al movimiento cooperativo -- campesino se promulgó la vigente Ley, instrumento jurídico absurdo y caduco, antiooperativo, antidemocrático y anticampesino que urge enterrar.

A pesar del valladar que es dicha ley, en Aragón tenemos unas 200 Cooperativas, por lo general burda y logreramente manejadas a su antojo por los caciques y sus lacayos falangistas de cada lugar. El carácter retrogrado y antidemocrático del Gobierno es la causa de que la mayoría de esas cooperativas que existen en Aragón -- y por extensión en toda España -- estén en manos de ineptos y paniaguados, de caciques y logreros que, cuando no las hacen fracasar, las convierten en su feudo, acogotándolas con deudas y desatinos. Para no abrumar bastarán los ejemplos:

Desde su fundación la Cooperativa de Calatorao -- Central Hrtofrutícola Comarcal en la ribera del Jalón -- ha estado manejada caprichosamente por los caciques de la comarca, encabezados por Fernando Maestro Palo, actual presidente de la Unión Territorial de Cooperativas del Campo, los que a base de chanchullos y disparates la han colocado al borde de la bancarrota.

Otro tanto podríamos decir de la Cooperativa comarcal de Ayerbe, pero añadiendo que las trabas y limitaciones que impone la Ley de 1.942 está impidiendo al nuevo equipo que la dirige sacarla adelante, ya que durante la última campaña no ha podido arrendar ~~la~~ ~~almazara~~ ~~almazara~~ -- cuando la cosecha de oliva era prácticamente nula -- y ahora les prohíbe el que los socios trabajen voluntariamente en la construcción de una nave-almacén de capital importancia para la Cooperativa.

Lo cierto es que con un régimen democrático y popular Aragón tiene sobrada capacidad humana y agrícola para asentar un millar de florecientes cooperativas campesinas, lo que permitiría sacar al campo aragonés de su actual atolladero, multiplicando así el nivel de vida de los trabajadores.

Para hacer de la Cooperativa un instrumento colectivo eficaz al servicio de los intereses campesinos es vital tener un concepto preciso y claro de las limitaciones y peculiaridades que debe reunir, con arreglo a las características, posibilidades y necesidades de cada lugar, ya que la cooperativa no se puede confundir con la colectividad o Comuna Campesina, ni se debe copiar irreflexivamente de otras.

Una de las actividades más elementales de una cooperativa debe ser el suministrar a los campesinos socios productos industriales de calidad y a bajo precio en competencia con el comercio local. A su vez la Cooperativa debe servir para estimular y favorecer aquellos cultivos más tradicionales y rentables, así como su óptima comercialización.

En una palabra, las cooperativas pueden y deben ser un medio eficaz para la defensa de los intereses reales e inmediatos de los campesinos, defensa de los precios agropecuarios y su equiparación con los precios industriales, de lucha por la eliminación de los monopolios e intermediarios.

Las Cooperativas pueden y deben lanzarse con audacia a la industrialización y comercialización de los productos agropecuarios más generalizados y típicos de cada lugar, zona o comarca, tales como la uva, aceituna, alfalfa, maíz, remolacha, fruta, verduras, carne, leche, trigo, piensos, etc. bien por cuenta propia o concertándose convenientemente con otras cooperativas o industriales.

.../...

La mecanización en régimen cooperativa presenta por lo general grandes dificultades, ya que la dispersión y el minifundio de las parcelas no suelen permitir la rentabilidad y amortización de tractores y máquinas. Salvo que se trate de cultivos muy generalizados e industrializados o comercializados por la Cooperativa, consideramos que la mecanización debe acometerse con prudencia.

El problema cardinal suele ser la financiación de sus actividades. En principio, es evidente que las aportaciones de los socios, con los márgenes o derramas, son el sostén económico, pero no es menos evidente que esos recursos no permiten soportar las inversiones y circulante de las mismas. Por tanto, por lo común, nos vemos obligados a recurrir al crédito comercial o financiero de Bancos y Cajas de Ahorros, caro y corto plazo. Sin embargo, más del 60% de los recursos procedentes del medio rural que manejan los Bancos, depositados por los campesinos, son trasegados a la industria y actividades especulativas de la ciudad, lo que motiva la descapitalización de la agricultura. De ahí que las Cooperativas deban recurrir con absoluto descaro y razón al crédito oficial, fácil, barato y a largo plazo, así como a la prestación personal de los socios, preferente en las épocas de "tiempo muerto".

Por lo general, dado el carácter rutinario, figurativo y antidemocrático actual de las Directivas, sucede que todo se decide arbitrariamente entre el Presidente y el Gerente o Secretario Administrativo, lo que conduce inevitablemente a los chanchullos o anquilosamiento de la Cooperativa. Los asuntos deben decidirse colectiva y democráticamente por la Asamblea. La Junta o las Comisiones y los Gerentes deben limitarse a su función.

Para que las Cooperativas sean órgano y plataforma para la defensa de los intereses campesinos, para que puedan desarrollarse, tienen que ser independientes del Gobierno y de los Sindicatos Verticales, deben estar en manos auténticamente campesinas. La Asamblea de la Cooperativa, de todos socios, tiene que ser el órgano supremo y soberano y sus Directivas y Comisiones plenamente representativas. Cada socio tiene que ser UN VOTO y todas las cuestiones deben decidirse libre y democráticamente. Mediante Comisiones de trabajo, actividades y gestiones, reuniones y discusiones, asambleas y acciones en torno a cada problema o aspiración, la Cooperativa debe ser un centro vivo, un hervidero de acción y espíritu cooperativista que irradie y contagie con su estilo y ejemplo a la localidad o comarca. Tenemos que convertir a cada Cooperativa en una inexpugnable fortaleza campesina para organizar y disponer la actividad y la lucha en defensa de los sagrados intereses de los trabajadores del campo, denunciando y expulsando de sus seno a los caciques y culpables, emplazando a los ayuntamientos, hermandades, S.N.C., Comunidades de Riegos, etc, a resolver los problemas que les atañen. Dentro del Movimiento general y democrático campesino, el Movimiento Cooperativo Campesino de Aragón está en marcha. En Aragón -como en el conjunto del país- son ya muchas las Cooperativas que han tomado o están tomando este despejado camino que propugnamos, con positivos resultados.

LLAMAMOS a los campesinos honestos y demócratas de Aragón, a los más combativos y consecuentes trabajadores del campo a unirse y organizarse, a agruparse en COMISIONES para discutir y tomar medidas precisas, a concertarse y decidirse en tomar en sus manos democráticamente las Cooperativas existentes en cada lugar, o crearlas donde no existan, echando a los directivos caciques y sus lacayos, a los ineptos o figurones; a relacionarse las Cooperativas entre sí, puesto que la fuerza está en la unión y la acción, a exigir resueltamente la anulación de la Ley de Cooperativas de 1.942 y la promulgación de otra elaborada democráticamente por los campesinos cooperativistas; a hacer de las Cooperativas DESTACAMENTOS DE DEFENSA Y ACCIÓN CAMPESINA.

Zaragoza, Marzo de 1.971 LAS COMISIONES CAMPESINAS DE ARAGON

PULSO DEL CAMPO ARAGONES

Aquello de... "Viaje menos y lea más la prensa...-hoy tendríamos que -añadir..."y escuche más la radio y vea, vea la televisión"... no deja de ser una buena manera de seguir satirizando al régimen de Franco. Los fabulosos proyectos, como las promesas, son el "hobby" de los social-bocazas y de los Opus-bocazas. Resulta que tienen al país plagado de proyectos y proyectos empolvados, con un sinnúmero de obras públicas a ritmo de tortuga o suspendidas -carreteras, puertos, hidráulicas, de riegos, etc.- y encima -ahora nos sacan de la manga la delirante fantasía del "TRASVASE DE EL EBRO".

Claro que algún día, cuando España tenga un régimen popular, cuando los trabajadores, el pueblo, tenga el poder en sus manos, luego de poner al país al ritmo de los tiempos, podremos plantearnos obras y metas ambiciosas como el Trasvase del Ebro.

En Aragón tenemos suspendidos proyectos y obras que afectan al sistema de riegos de toda la cuenca del Ebro, llenando de incertidumbre y poniendo en entredicho el futuro de Aragón en sus inmensas posibilidades agrícolas e industriales. Está suspendido el proyecto de la Segundo Fase del Canal de Bardenas en las Cinco Villas, y por repercusión las de Monegros. Lo mismo sucede con las obras del Canal del Cinca, de rechazo, del Canal de Pertusa, de tal manera que queda estrangulado el ambicioso plan de Riegos del Alto Aragón, elaborado en la época de la República. Igual suerte ha corrido los proyectos y necesidades de riego del Jalón y Guadalupe.

Lo asombroso, lo absurdo de todo esto es que en todos los proyectos y obras se han invertido miles de millones sin orden ni concierto, por el solo placer de sepultarlos, de ferrar de millones a los contratistas.

Esta dantesca situación colma de asombro e indignación a todo Aragón, nos impulsa a detestar al franquismo y a pugnar por la libertad, la democracia.

NO AL PAGO DE LA SEGURIDAD SOCIAL AGRARIA.- Los campesinos de Orense han obligado al Gobierno a retirarles el pago de la S.S. A.

Después de una movilización general orientada por las Comisiones Campesinas, de documentos dirigidos al Gobernador y al Ministerio de Agricultura, el Gobierno ha tenido que ceder y ha suprimido el pago en toda la provincia de Orense.

Recogiendo su ejemplo, los campesinos de Pontevedra y sus Comisiones empiezan a negarse también, llamando a todos a la unidad. NO PAGAR dicen las octavillas de CC.CC.

NO PAGAR, decimos las CC.CC. de Aragón a todos los campesinos de las tres provincias.

Desde "EBRO" saludamos a los campesinos gallegos y sus Comisiones por el triunfo conseguido. Que el éxito de los de Orense nos impulse en nuestra lucha contra la desastrosa política agraria del Régimen.

Contra el pago de la S.S.A., NO PAGAR. Contra el aumento de las contribuciones e impuesto, NO PAGAR.

!Orense marca el camino!

BORJA - Esta es la capital estratégica e histórica de la ribera del Huecha y que desde hace más de tres décadas viene acusando los empellones del franquismo. La escuálida manada de falangistas y los alcaldes títeres de igual calaña han dejado a Borja en un despeñadero. Se dejaron perder el ferrocarril nos han dejado sin Banda de Música y han asfixiado toda forma de vida cultural. Se han dejado escapar toda la juventud. Hoy Borja es un asco, done los caciques y especuladores campan y prosperan.

El vino "los perreros" vinos del Huecha fueron, pero ya no son, nuestro gran orgullo y mejor riqueza. Pues ni siquiera esto han sabido defender. Este año el vino sale de los 17 grados para arriba y ni por esas. Es increíble, pero la viña, el olivar, la remolacha, son la ruina de los campesinos de esta ribera.

No tenemos otra solución que acabar con esta canalla, luchando unidos para que el pueblo tome en sus manos la insoportable situación que padecemos. † Corresponsal-

Con el artículo 18 del Fuero de los Españoles suspendido, con el Estado de EXCEPCION en todo el país y amparado en una vasta campaña de represión, con la siniestra Brigada Politico-Social deteniendo y torturando a los líderes y activistas obreros, campesinos, estudiantes y demócratas, los ultras del franquismo y los demagogos del Opus nos han impuesto la llamada Ley -- Sindical, una ley urdida a espaldas de los trabajadores y con la que se pretende seguir anillando a los trabajadores de la ciudad y del campo, una ley antiobrera, anticampesina y antidemocrática.

Pero lo cierto es que ni la odiosa represión policiaca ni este monstruoso acto jurídico y moral que es la nueva Ley en modo alguno han amilanado a nadie, y mucho menos a los obreros y campesinos, como lo evidencia las incontables luchas que cunden por todo el país y la formidable acción de los vaqueros del Norte, que cuentan con la simpatía de todo el pueblo.

En Aragón, el espíritu ofensivo de Burgos contra el régimen es notorio.

Ahora, al amparo del Estado de Excepción y la oleada represiva, los jerrarcas verticales se disponen a celebrar elecciones sindicales a partir de mediados de Mayo para cubrir tan solo el 50%, la mitad de los enlaces y cargos sindicales, lo que significa una burla, una arbitrariedad, un tongo de antemano. Por Aragón andan quitando y poniendo nuevos Delegados comarcales y locales, tratando ya de situar previamente a los paniaguados dóciles.

Sin embargo, los campesinos y jornaleros deben comprender la necesidad de participar en estas elecciones, presentando a los más honestos y combativos, ya que en el campo, en los pueblos, la utilización de las posibilidades legales con audacia y firmeza facilitan muchísimo la lucha.

Los campesinos y jornaleros de Aragón, ya desde ahora, deben concertarse para en Mayo tratar de barrer a los falangistas e inútiles de los Sindicatos, Hermandades, Cooperativas, Comunidades de Riego, de todas partes.

ESCATRÓN.- El 19 de Febrero tuvimos que soportar en este pueblo la ingrata visita del jerarca Ruiz Ortega, delegado provincial de Sindicatos. En esta ocasión se trataba de relevar a Rafael Mantecón Navasal como delegado local y poner en su lugar a Pablo Ramón Amigo. Toda la "panema" se desarrolló en la más absoluta indiferencia y repudio popular, y no podía ser de otro modo, pues a los escatroneros además del tirano Franco - por él - nos está sepultando en vida las cenizas, los gases y el azufre de la Térmica.

El delegado saliente llevaba trece años en el cargo, al servicio perruno de patronos y caciques, trece años atropellando a los trabajadores. Del entrante sólo podemos esperar otro tanto.

Para Mayo parece que va a haber elecciones sindicales. En esta ocasión los trabajadores, los campesinos de Escatron debemos llevar a la Hermandad y El Sindicato a los mejores, a los campesinos y obreros que defiendan con valentía los intereses del pueblo. CORRESPONSAL.-

CASPE.- No hay duda de que la ENHER se ha forrado de millones en el Bajo Aragón, aruinado y desolando a toda la comarca. Antes del 36, hasta que llegó el franquismo y con él la ENHER, el Bajo Aragón con Caspe a la cabeza, con sus olivares, era una comarca relativamente próspera. Hoy es una maldición. Por si fuera poco, la rapacidad de la ENHER, las heladas de este invierno nos han arrasado el olivar. Más de un millón de olivos ya no sirven ni para leña y, como es de suponer, las idas y venidas de los que mangonean a nuestra espalda, las reuniones y promesas, solo sirven para dar largas al asunto, a la catastrófica situación nuestra, y llenar sus bolsillos.

Los pueblos del Bajo Aragón debemos y tenemos que exigir en la calle y donde sea que el Estado se haga cargo de todos los problemas que nos han producido las heladas y que nos indemnicen por las pérdidas.

- Corresponsal -